

**DILEMATA 26 / Enero 2018 (ISSN 1989-7022)**

*International Journal of Applied Ethics*

<http://dilemata.net/revista/index.php/dilemata/issue/view/27/showToc>

“Vulnerabilidad, justicia y salud global”

En nuestro tiempo, la reflexión en torno a las cuestiones relativas a la vulnerabilidad, la justicia y la salud entendida desde una perspectiva global son de gran importancia en la reflexión bioética. En cierto modo, son tres términos estrechamente relacionados, que no pueden entenderse adecuadamente sin considerar los otros términos a la vez y de manera simultánea. La reflexión en torno a la vulnerabilidad, a las diferentes formas de comprender y teorizar sobre ella, la reflexión en torno al hecho social de la producción masiva de vulnerabilidad, la forma en que definimos y articulamos el concepto de vulnerabilidad así como la forma en que nos acercamos desde la investigación cualitativa y los estudios críticos en salud a las realidades vividas, entre otros, por los y las migrantes, no puede llevarse a cabo sino desde una perspectiva basada en la justicia. Ahora bien, también la reflexión en torno a lo que es justo en salud, y acerca de cómo conseguir mayor acceso a la justicia es sumamente complejo. Pensar las nociones de vulnerabilidad y justicia, en el contexto de la Bioética, especialmente en el ámbito de la Bioética clínica, nos lleva a pensar en estos conceptos desde la perspectiva de la salud global, ya que implica a todos los habitantes de nuestro planeta, escapando a cualquier visión reduccionista individual, para abrirse a concepciones más amplias.

En este número especial de DILEMATA hemos recogido muchas de las ponencias y comunicaciones, revisadas y actualizadas, que se desarrollaron durante el I Congreso Internacional de Bioética: Vulnerabilidad, Justicia y Salud Global, que tuvo lugar en la Universidad de la Laguna los días 30 y 31 de marzo de 2017. El debate en torno a estos ejes ha sido estructurado en base a cuatro líneas temáticas que recogen el fructífero debate que tuvo lugar en los días del congreso. La primera línea temática a la que se ha dedicado un amplio espacio es el debate acerca de la gestación subrogada y cuáles son las implicaciones que esta práctica puede tener. En segundo lugar, hemos querido dedicar un espacio para la discusión en torno a dilemas éticos y cuidados, analizando casos y situaciones prácticas que se dan en el ámbito asistencial. Como tercer bloque temático en el debate, hemos incluido una serie de trabajos que versan sobre justicia, tanto desde la perspectiva del acceso a los sistemas de salud, como desde la perspectiva de género. Para acabar el debate, hemos querido agrupar en un bloque temático cuestiones que consideramos relacionadas con nuevos desafíos y enfoques para la salud.

Además, se añaden a este número tres reseñas. La primera corresponde al libro *El cuidado y la biopolítica. La necesaria mirada bioética*, de José Santiago González Campos. La segunda es una reseña de una película, *Don't let me go*, que tuvimos ocasión de compartir en forma de Cineforum durante los días en que se desarrolló el congreso, de la estupenda mano de Antonio Casado da Rocha. La tercera es una reseña del libro de Ricardo Cueva Fernández *El precio de la libertad de expresión: daños, contingencias y ciudadanos*. Finalmente, cerramos este número de la revista con una entrevista a Mildred Z. Solomon, presidenta del Hastings Center, en la que se abordaron cuestiones diversas relacionadas tanto con los objetivos y compromisos de la Bioética actual, como con los desafíos que enfrentan los sistemas sanitarios, entre otras cuestiones.

Este número se complementa con nuestra habitual colaboración con el blog de divulgación filosófica [FILOSOFIPODS](#).

**Janet Delgado Rodríguez** (Hospital Universitario de Canarias. Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres. Universidad de La Laguna)

Editora invitada

**Txetxu Ausín** (IFS-CSIC)

Editor

**DILEMATA 26 / Enero 2018 (ISSN 1989-7022)**

*International Journal of Applied Ethics*

<http://dilemata.net/revista/index.php/dilemata/issue/view/27/showToc>

“Vulnerability, justice and global health”

Nowadays, reflection on issues related to vulnerability, justice and health understood from a global perspective, are of great importance in bioethical reflection. They are three closely related terms, which can't be properly understood without considering the other terms simultaneously. Reflection on vulnerability, the different ways of understanding and theorizing about it, reflection on the social fact of mass production of vulnerability, the way in which we define and articulate the concept of vulnerability as well as the way in which we approach from qualitative research and critical health studies to the realities experienced, among others, by migrants, it can't be carried out except from a perspective based on justice. In addition, also the reflection on what is fair in health, and how to achieve greater access to justice is extremely complex. Thinking about the notions of vulnerability and justice, in the context of Bioethics, especially in the field of Clinical Bioethics, leads us to think about these concepts from the perspective of global health, since it involves all the inhabitants of our planet, escaping any individual reductionist vision, to open up to broader conceptions.

In this special issue of DILEMATA we have collected many of the papers and communications, reviewed and updated, that were developed during the I International Congress of Bioethics: Vulnerability, Justice and Global Health, which took place at the University of La Laguna on the 30th and March 31, 2017. The debate on these axes has been structured on the basis of four thematic lines that reflect the fruitful debate that took place on the days of the congress. The first thematic line to which a large space has been devoted is the debate about the surrogate pregnancy and what are the main implications this practice have. Secondly, we wanted to dedicate a space for discussion around ethical dilemmas and care, analyzing cases and practical situations that occur in the care setting. As the third thematic block in the debate, we have included a series of works that deal with justice, both from the perspective of access to health systems, and from the perspective of gender. To finish the debate, we wanted to group in a thematic block issues that we consider related to new challenges and approaches to health.

In addition, three reviews are added to this issue. The first one corresponds to the book *Care and biopolitics. The necessary bioethical perspective*, by José Santiago González Campos. The second one is a review of a movie, *Don't let me go*, that we had the chance to share in Cineforum format during the days when the congress was held, by Antonio Casado da Rocha. The third is a review of the book *El precio de la libertad de expresión: daños, contingencias y ciudadanos*, by Ricardo Cueva Fernández. Finally, we closed this issue of the journal with an interview to Mildred Z. Solomon, president of the Hastings Center, in which we addressed issues related both to the objectives and commitments of the current Bioethics, as well as to the challenges that It faces health systems, among other issues.

This issue is complemented by our usual collaboration with the philosophical outreach project [FILOSOFIPODS](#).

**Janet Delgado Rodríguez** (Hospital Universitario de Canarias. Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres. Universidad de La Laguna. )

Guest Editor

**Txetxu Ausín** (IFS-CSIC)

Editor-in-Chief